

Gian Franco Giovines D.  
 gian.giovines@mercuriovalpo.cl

Luego del contundente informe de la Contraloría que alertó la “ausencia de control” en el sistema de horas extraordinarias de la Conaf, revelando pagos millonarios a 24 altos cargos de la institución por \$222 millones, los diputados de la Región, Andrés Longton (RN) y Chiara Barchiesi (Partido Republicano), presentaron una propuesta a la directora nacional de Conaf, Aida Baldini, con el objeto de plantear una reforma al sistema de horas extra de la institución, severamente cuestionada tras el megaincendio de 2024.

En una presentación de 13 páginas, que también fue firmada por los diputados Jorge Rathgeb (RN) y Paula Labra (Indep.-RN), los parlamentarios plantean que, a la luz de las investigaciones de la Fiscalía y de Contraloría, se han detectado “prácticas indebidas” en Conaf, “relacionadas con la generación de horas extraordinarias mediante la provocación intencional de incendios”.

En el documento se detalla que, solo durante el año 2023, Conaf desembolsó \$5.385 millones en pago de horas extras, mientras que, hasta octubre de 2024, la institución gastó \$6.746 millones en ese ítem.

Por esta razón, el equipo de RN y el Partido Republicano planteó la necesidad de efectuar propuestas sobre la materia, ante el riesgo latente de que la obtención de horas extras “termine siendo un incentivo perverso para que, en algunos casos particulares, y en un grupo reducido de personal al interior de la institución, se estén generando focos de incendio que ponen en riesgo la vida de miles de personas”.

La propuesta consta de cinco puntos, entre los que destacan dos. En primer lugar, realizar un reconocimiento económico “de término temprano de incendios o por no ocurrencia del mismo”, es decir, a los equipos que logren controlar o impedir la ocurrencia de un incendio dentro de un tiempo determinado. En segunda instancia, se propuso crear un sistema que reemplace el pago de las horas extras por días de descanso.

La idea, detallan, es “implementar un sistema de banco de horas compensadas, que permita a los trabajadores acumular tiempo extra trabajado y canjearlo posteriormente por días libres, en lugar de recibir pago adicional”.

Tras plantear estos puntos en una reunión sostenida con la



ANDRÉS LONGTON (RN) Y CHIARA BARCHIESI (P. REPUBLICANO) LIDERAN LA PROPUESTA PRESENTADA A CONAF.

## Diputados proponen a directora de Conaf dar fin a pago de horas extra

**INCENDIOS.** Aida Baldini aseguró que se trabaja para revisar el sistema de turnos, aunque descartó una reestructuración total.

**“Ese tipo de situaciones terminó provocando que personas inescrupulosas (...) abusaran del sistema, en un incendio que le quitó la vida a 136 personas”.**

Andrés Longton  
 Diputado (RN)

**“Estamos realizando un análisis financiero para ver la posibilidad de aumentar la dotación de personal que tiene el Programa de Incendios. Con eso, se reducirían las horas extras”.**

Aida Baldini  
 Directora nacional de Conaf

directora de Conaf, el diputado Longton reforzó que lo que se persigue es que “no haya incentivos perversos en el pago de horas extras a las brigadas que apagan incendios, porque precisamente ese tipo de situaciones terminó provocando que personas inescrupulosas, y que eventualmente van a ser con-

denadas, abusaran del sistema en un incendio que le quitó la vida a 136 personas”.

Barchiesi, en tanto, fue enfática en señalar que “es urgente cambiar los incentivos para los trabajadores de la Conaf”.

“Hoy estos incentivos son mayoritariamente reactivos, como el pago de horas extras por el combate de incendios forestales, en lugar de preventivos, como ocurre en países como España, donde se priorizan medidas para evitar que los incendios ocurran. Este es el cambio de paradigma que necesitamos”, ahondó.

### DIRECTORA RESPONDE

En diálogo con *El Mercurio de Valparaíso*, la directora de Conaf, Aida Baldini, afirmó que la institución todavía no se puede pronunciar sobre la propuesta, puesto que “requiere hacer un análisis financiero”.

No obstante, consultada sobre si se está realizando una revisión del régimen de horas extra, detalló que se ha implementado un nuevo sistema de registro de turnos en Conaf.

“Ya creamos todo el sistema. Se hizo un estudio previo y ya lo comenzamos a implementar este mes. Ahora podemos saber con mucha más

exactitud dónde, cuándo, quiénes hacen las horas, si se hicieron, si no se hicieron”.

Si bien descarta realizar una “una reestructuración total” al sistema, aseveró que “estamos realizando un análisis financiero para ver la posibilidad de aumentar la dotación de personal que tiene el Programa de Incendios. Con eso, se reducirían las horas extras”.

En cuanto al informe de Contraloría que cuestionó los pagos a 24 directivos, reconoció la directora que “hay algunos casos fortuitos, no son muchos, donde efectivamente no se hizo una resolución para pagar esas horas, y eso no puede ser. Y (hay) otras que también están mal pagadas, porque se consideraron traslados, y los traslados no se pueden considerar como horas extra”.

Finalmente, respecto a las críticas desde Sinaprof y por parte de exdirectores de Conaf Valparaíso, por las escasas reformas en la dirección regional luego del 2F, enfatizó que los cambios “han sido profundos, desde el cambio del director regional; del jefe del programa de Incendios; del encargado de la central. Prácticamente en todos los cargos medios hubo modificaciones”.